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山东的肉兔价格为什么全国最
低？初入行的兔友常有这样的疑
问。

因为养兔子的太多，吃兔子的
太少。这是铁的事实，很多人这样
认为，也是很多人试水兔肉店折戟
沉沙后“响当当”的理由，“你看
人家四川吃兔子的人那阵势，咱山
东人就没有吃兔子的传统”。然
而，看看“狼王”阙禧登的执着、
韧劲和钻研精神，也许我们再说这
个理由时，不会再那样理直气壮。
因为传统可以改变，奇迹都是人创
造的。

兔肉作为高蛋白质、低脂肪、
低胆固醇的肉类食品，有“荤中之
素”的美誉，在国际市场上是著名
的“保健肉”“美容肉”，在人们

越来越注重健康的大环境下，推广
起来有其独特的优势。然而，十多
年来我省作为“养兔大省”推广的
结果，却令人赧颜。济南作为省会
城市，大润发、银座等超市里，鸡
鸭牛羊肉俱全，唯独不见兔肉———
熟食没有，白条也没有。春节前，
记者为了买白条兔腿，专门驾车到
省城东郊的一家水产肉食品批发市
场，又打听了不下10人，才在市场
的一角找到卖家。

说到为什么要不惧路途迢迢去
买白条兔腿，记者还要小小地自豪
一把——— 因为去年有位搞屠宰的朋
友送了一箱白条兔腿。回到家后，
放了许久记者不敢做，一是因为自
己厨艺不佳，二是因为满耳朵里灌
得都是兔友的话“兔肉没味道不好

做”。有一天，儿子和小伙伴一起
在家里玩，偶然看到冰箱里的兔
腿，问“妈妈，这能吃吗？”“当
然能吃。”记者冲口而出，决定小
试身手，于是先上网请教了度娘，
决定做“五香兔子腿”，然后洗、
泡、煮、炸……结果，儿子及其小
伙伴都非常喜欢吃！从那以后，记
者隔三差五就做一次五香兔腿，吃
完这一箱后就开始各大超市踅摸，
结果一无所获后才不得已杀往郊
区。

近10年在兔业界熏染，记者认
为，兔肉在各地尤其是在山东之所
以推广不够理想，主要有以下几方
面的原因：有实力的大企业推广策
略不连贯，不接地气，负责人一换
思路全换，钱砸进去不少开拓出的

市场却不多；小型企业接地气，走
平民路线，但资金有限，不易坚持，
浅尝辄止。还有一点，就是前几年一
直坚持的兔文化节、兔肉节，在推广
兔肉上虽起了一定的作用，但办会、
参会都是业内人士为主，普通消费
者参与进来的很少；偶尔有普通消
费者参与进来，也对兔肉感兴趣了，
但兔肉生产企业的后续服务又跟不
上——— 就像记者一样，想买到兔
肉，难得很呢！

当然，隔行如隔山。养兔子的
不一定适合去卖兔肉，会卖兔肉的
也不一定能养好兔子。只是，我们
山东肉兔要想养下去，又想多卖
钱，咱就得想办法自产自销；况且
兔肉又是保健肉、美容肉，咱吃啥
肉都是吃，咋不吃点健康的？

“狼王”在兔友中尤其是兔业
专业论坛上可是个响当当的人物。
8年前，他涉足养兔，常在专业论
坛上发帖，楼一垒就十层二十层；
5年前，他办了一个公益网站———
狼王养兔联盟，注册会员达到5000

多人；4年前，他为山东一家饲料
公司做省级代理；3年前，他做起
烤兔……现在，他在县城住上了
150平米的房子，开上了本田车，
还注册成功了“狼盟烤兔”商标。

他，就是阙禧登，36岁，福建
永定人。

3月9日，记者看到他春节前晒
出来的本田车后，电话采访了他。

选择烤兔

是因为风险可控

在兔业圈呆了这么多年，为什
么最终选择了做兔肉产品，是因为
养兔子、做网站、卖饲料不成功
吗？

“是因为那些风险不可控！”
阙禧登一一进行了分析。

养兔子时，自己场子兔子成活
率能达到98%以上，但兔子养得再
好，抵不过行情低，再就是饲料、
疫苗这些价格，自己作为养殖户说
了不算，卖商品兔价格更不可能说
了算。价格低的时候，如去年，养
得越多赔得越多。养殖是兔子产业
链上风险最大、利润最低的环节，
所以，看清了这一点后，自己做起
了网站。阙禧登大学专科毕业，学
的又是传媒专业，所以很快网站做
得有声有色，但做了一年后，还是
没有任何收入。“网站做下去也能
挣钱，但我没钱撑下去了！”阙禧
登说，自己接着为山东一家饲料公
司做起了福建省的代理，一年后，
觉得“给多少钱人家说了算”，所
以又有了新打算。

养兔子的人，太多了；卖饲料
兔药的，也不少；做兔贩子，又需
要很大的成本。思来想去，阙禧登
决定做兔肉，这个环节做的人少，
只要做得有特色，周围的人又认
可，风险就可控。

开拓市场

琢磨产品琢磨人

当阙禧登做出这个决定的时
候，遭到了妻子的强烈反对：你在
兔子圈折腾了这么多年，也没挣到
钱，烤兔子也挣不了钱！再就是，

当地人口味清淡，烧烤食品一定不
受欢迎。

“正因为在兔子圈混了这么多
年，我才看好烤兔这个事。”阙禧
登说：“只要做出自己的特色来，

一定能受欢迎。”
抱着这样的信念，2012年阙禧

登先后到四省11个地方拜师学艺，
做好了充分的技术准备。没钱在繁
华地段租房子，他在郊区租了一处
临街房，花4700元买了设备，开始
了从养兔到烤兔的艰难转型。

“ 我 们 客 家 的 男 人 喜 欢 做
饭。”阙禧登说，自己本来就烧了
一手好菜，所以在学习各地经验的
基础上，能不厌其烦地琢磨、尝试
如何适应本地人的口味。因为烤兔
店地处偏僻，销量有限，阙禧登产
生了专门给酒店配送的想法。于
是，他专门拿着烤兔，一一拜访当
地上档次的酒店，请酒店的厨师长
品尝烤兔……

“ 我 们 酒 店 以 前 没 推 过 烤
兔。”永定县城龙虎大酒店厨师长
卢启金对记者说：自己和其他厨师
品尝后觉得味道挺好，决定在酒店
推出这道菜。开始人们是尝鲜，后
来就有不少人专门来吃烤兔。

龙凤大酒店、熊虎连锁酒店、
星岛酒店等酒店先后推出烤兔，并
赢得了很好的口碑。是不是这样就
一路顺风顺水坐等订单上门了呢？
不是！过去了“尝鲜”的热潮后，

酒店的销量很快就掉了下来，阙禧
登也不着急，只要有空，依然会拿
着烤兔请厨师长评点、喝茶、聊
天，回来后根据其建议不断地完善
产品。

就这样，不断地琢磨烤兔，琢
磨人们的消费心理，琢磨当地的市
场，阙禧登的“狼王烤兔”渐渐有
了名气，也成了当地高档酒店宴席
上，必不可少的一道菜。

推广烤兔

帮养兔人打开另一扇门

现在，阙禧登的狼王烤兔，在
永定县城推广到了十六七家酒店。
只要这些酒店有宴席，都会提前给
他下订单。旺季的时候，阙禧登会
雇上两三个人帮忙；淡季的时候，
就自己干，有时早晨四点多钟起
来，一直忙到半夜。

那么，阙禧登的烤兔能挣多少
钱呢？

阙禧登说，根据当地人的饮食
习惯，自己烤兔都是用二斤左右的
白条兔，从外地空运过来每斤合到
10元，烤好后送到酒店40元/只，算
起来每只兔子赚20元左右。淡季的
时候，一天烤三四只；旺季的时

候，一天烤七八十只。从2012年开
始烤兔到现在，一年赚15万元没问
题。

一年纯赚15万元，相当于一年
出栏多少兔子呢？

“这个不好算。”阙禧登说，
因为行情有好坏。如果按每斤商品
兔出栏价格纯赚2元算，一只赚10

元，需要出栏15000只商品兔，按每
只母兔每年出栏30只商品兔算，需
要喂500只母兔——— 现在一般的养殖
场，一个人管200只母兔的繁殖及商
品兔饲养，就算高效率了。

正是由于体会到养兔子不易，
阙禧登希望有更多人加入到兔肉加
工行列。也正是为此，他专门注册
了“狼盟烤兔”商标，希望养兔人
能像狼一样，团结起来，一起携手
把兔子产业做强，“养得多没用，
养了挣钱才是硬道理。”

“狼王这个人很实在，是个值
得交的伙计！”去年到福建学烤兔
的周义平说，自己在永定呆了半个
月，既感受到狼王的热情，还扎扎
实实地学到了手艺。春节前，自己
开始在潍坊试卖烤兔，收益不错，
现在正准备在老家安丘景芝镇开个
兔肉店。

看“狼王”如何将烤兔送进酒店
农村大众报记者 魏新美

┮记者快评

是吃兔肉的人真少，还是我们做得不够好？

▲这两年，有不少人来向阙禧
登（右）学习烤兔技术，来自台湾
的张盛尧（左）就是其中一个。

兔毛(统货，元/公斤)

山东蒙阴 刀剪毛212

浙江新昌 刀剪毛212

安徽谢桥 大粗毛280

肉兔(活重2 . 5公斤，元/公斤)

山东邹平 9 . 0-9 . 2

山东平邑 11 . 0

山东胶南 10 . 2

山东章丘 9 . 6

山东沂水 11 . 0

四川成都 18 . 0

獭兔
河北尚村生板皮(元/张)

特级50-55 一级45-50 二级35
-40 三级25-30

章丘 活兔2 . 5公斤左右20 . 0元/

公斤(统)

商河 活兔2 . 5公斤左右19 . 0元/

公斤（统）
沂水 活兔2 . 5公斤左右20 . 0-

21 . 0元/公斤(统)

平邑 活兔19 . 0元/公斤（统）

行情概述：因 为 春 节 隔 在
中 间 ， 从 2 月 上 旬 到 现 在 ， 兔
产 品 价 格 最 大 的 特 点 是 “ 不
稳”，节前养殖户急于出货，
节后养殖户盼望屠宰厂和收购
商早日开工。从报价日的价格
来看，兔毛、獭兔价格基本未
变，肉兔价格大多数地区略有
上涨。总起来说，市场行情以
“淡”为主，价格平稳，成交
清淡。

兔产品价格月报

采价评述：新美

时间：2015年3月11日

◎平邑县兔业协会供应花生
秧粉、地瓜秧粉、豆秸粉、松针粉、
大蒜秸粉。电话：133 9539 5958。

兔业咨询平台问题选录
问：我场母兔连续好几只得了

皮肤病，腿上起癣，然后兔子就把
自己的腿毛及肉吃掉，而且眼睛发
白。这该怎么办？

答：用碘酒在患部涂擦。连续
几天，看看情况决定是继续治疗，
还是淘汰。

问：请问，毛兔种兔需要防疫
什么疫苗？我是聊城的，周围没有

多少人养兔子。
答：繁殖母兔、种公兔应每年2

次定期免疫。免疫兔病毒性出血症、
多杀性巴氏杆菌病、魏氏梭菌病，按
说明书使用。同时，能选单苗的不选
联苗；能选双联的不选多联。

问：敌菌净能给兔子用吗？
答：只要是正规药厂的都可以

用来治疗腹泻，还可以用氟哌酸。
本期解答专家：山东省畜牧业

协会兔业分会副秘书长 兽医师崔
延庚 整理:新美

告读者：咨询时请将问题直接
发送到主持人手机 ,也可加入兔业
信息qq交流群222013863给专家留
言。同时 ,在您咨询兔病 ,尤其是发
短信时 ,请先详细观察患兔 ,尽量说
清兔子品种、日龄、采食、粪便、
饲料、曾用药、是偶发还是群发及
相关防疫情况。如您发送内容过于
简略,则专家无法判断。

0531-85193584
邮箱：ncdzgg

@163 .com
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